



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMERICA



GOBERNANZA

Las instituciones gubernamentales eficaces que representan los intereses de todos los ciudadanos son esenciales para el crecimiento económico y la prosperidad. En el Perú, y especialmente en las zonas rurales, a menudo las organizaciones gubernamentales carecen de los recursos y de la capacidad de gestión para ser eficaces. Para abordar estas debilidades, USAID trabaja con el Gobierno del Perú, los gobiernos locales, gobiernos regionales y la sociedad civil para mejorar la calidad de los servicios públicos y promover una gobernanza transparente.

Si bien el Perú ha experimentado un crecimiento económico sostenido durante la última década, la pobreza rural sigue siendo notablemente alta: 48%. Parte de esta disparidad puede explicarse por la ausencia de un gobierno eficiente y efectivo. El Gobierno del Perú ha descentralizado los servicios y recursos públicos a los gobiernos regionales y locales, pero se necesita más trabajo para fortalecer la capacidad de desarrollo local, aumentar la rendición de cuentas y mejorar la transparencia de las inversiones públicas locales para reducir las oportunidades de corrupción y mejorar la prestación de servicios básicos.

FOTO: USAID/PERU

NUESTRO TRABAJO

DESCENTRALIZACIÓN

USAID colabora con 37 gobiernos regionales y locales de la Amazonía peruana para promover una gestión pública y prestación de servicios eficaces en las regiones de Loreto, Amazonas Ucayali y San Martín. Este apoyo incluye capacitar a los funcionarios públicos en temas como planificación y elaboración de presupuestos, creación de planes de negocios para los centros de salud para mejorar y monitorear los servicios, así como desarrollar servicios de gestión de desechos sólidos.

USAID capacitó a más de 800 funcionarios gubernamentales y líderes locales en la prestación de servicios comunitarios. Para monitorear y mantener este progreso, USAID también ayudó a las comunidades a crear 30 comités de vigilancia. Como resultado de esta gestión, el Gobierno del Perú estandarizó estas prácticas a través de la Directiva para la Gestión Descentralizada de Servicios Públicos Orientada a Resultados, para que todos los gobiernos locales y regionales puedan mejorar su prestación de servicios públicos. Asimismo, USAID ha transferido oficialmente una herramienta de trabajo y modelos de trabajo comunitario a la Secretaria de Descentralización y al Consejo de Gobernadores Regionales para replicar las metodologías en todo el país.

TRANSPARENCIA

Pese a que la Amazonía peruana es rica en recursos naturales como la madera, los ingresos fiscales de su extracción son a menudo mal utilizados. Para abordar este problema, USAID está implementando la Iniciativa de Transparencia de las Industrias Extractivas (EITI). La EITI es un proceso internacionalmente reconocido que establece acuerdos entre gobiernos, empresas y organizaciones de la sociedad civil para promover la transparencia y la rendición de cuentas del manejo de las regalías para el desarrollo local.

Los gobiernos regionales de Loreto, Moquegua y Piura aprobaron los acuerdos de EITI y establecieron comités ciudadanos para monitorear su progreso. Cada uno de los acuerdos implicó una sólida participación de los gobiernos locales, la sociedad civil y las compañías de hidrocarburos y minería, creando un marco para que los impuestos y las regalías privadas puedan beneficiar a las comunidades. USAID capacitó a más de 1,000 líderes comunitarios en la elaboración de presupuestos participativos y grupos de vigilancia ciudadana, lo que generó mayor participación en los procesos presupuestarios anuales y creó canales para monitorear los gastos gubernamentales en beneficio de las comunidades.

LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN

La corrupción afecta a todos los niveles del gobierno en Perú. USAID ha apoyado al gobierno peruano a diseñar e implementar el *Plan de Gobierno Abierto*, un esfuerzo para poner toda la información pública disponible. Más de 900 funcionarios gubernamentales recibieron capacitación sobre los principios del gobierno abierto, la lucha contra la corrupción y el acceso a la información. Para ayudar a combatir la corrupción en el sector de la justicia, USAID capacitó a más de 800 jueces, fiscales y otros funcionarios gubernamentales para identificar, supervisar y enjuiciar casos de corrupción. Estas capacitaciones fueron transferidas a la Escuela Nacional Judicial Peruana para continuar la capacitación para profesionales del sector justicia en el futuro. Un nuevo programa apoyará la supervisión ciudadana de las obras públicas para reducir los casos de corrupción en los proyectos de reconstrucción en las regiones gravemente afectadas por El Niño Costero a principios de 2016.

ELECCIONES Y PROCESOS POLÍTICOS

Las elecciones libres y justas son un principio fundamental para la democracia. En el Perú, USAID apoyó reformas políticas que aumentaron la conciencia de los votantes y combatieron el financiamiento ilegal de campañas electorales. Las iniciativas ahora permiten a los ciudadanos obtener información de los candidatos como su historial judicial así como sus finanzas, además ayudaron a establecer la ley de "curul vacía" que establece que los legisladores que tengan una sentencia firme por los delitos de narcotráfico, terrorismo, trata de personas y lavado de activos derivado de estos ilícitos, perderán su escaño y sus partidos no podrán reemplazarlos con sus accesitarios. Todas estas medidas contribuyeron con las elecciones generales de 2016, elecciones que el público consideró libres y que tuvieron un incremento en la elección de legisladores "limpios". Dichas medidas también serán replicadas en las elecciones regionales de 2018.

LUCHA CONTRA LA TRATA DE PERSONAS

Perú es un país de origen, tránsito y destino para hombres, mujeres y niños sometidos a trabajo forzado y tráfico sexual. En particular, las mujeres y niñas indígenas peruanas son explotadas. USAID está trabajando con el gobierno peruano para aumentar el conocimiento de las rutas de tráfico humano y aumentar los recursos para combatir la trata de personas en las áreas de Loreto, Madre de Dios, Cusco y Lima. USAID ha convocado conferencias a través de estas regiones para aumentar la concientización de este problema, y capacitó a más de 250 personas que atienden a las víctimas. La alianza de USAID con el gobierno peruano ha ayudado a incrementar la atención pública, así como más del doble del financiamiento público para detener el tráfico y ayudar a las víctimas.

COMUNIDADES INDÍGENAS Y MUJERES

A través de todos sus proyectos, USAID promueve el multiculturalismo y la igualdad de género. En Madre de Dios, USAID apoya a las comunidades indígenas, agricultores y mineros con el desarrollo de "planes de vida" comunitarios. Estos instrumentos reúnen a diferentes grupos para identificar e implementar una visión de desarrollo económico común. Hasta la fecha se han desarrollado once planes de vida en zonas rurales remotas. Para apoyar más la cohesión de la comunidad, USAID ha capacitado a más de 1,000 ciudadanos en habilidades de mitigación y resolución de conflictos. Para evitar que las mujeres fueran excluidas y tengan más oportunidades en la Amazonía peruana, USAID creó diversas capacitaciones sobre liderazgo para que tengan las herramientas necesarias para participar más activamente en sus comunidades.

CONTACTO

MISIÓN

Lawrence Rubey, Director de la Misión
USAID/Perú
Av. La Encalada N°17, Monterrico, Surco, Lima
Teléfono: +511- 618-1200
Email: wusaidperu@usaid.gov
Web: www.usaid.gov